

JUAN LUIS OYARZO GÁLVEZ,
ACADÉMICO, INGENIERO COMERCIAL

Cuidado con el dólar

En la columna del viernes pasado ya entregamos algunas luces relacionadas con nuestra relación a nivel mundial. Es claro, nuestra economía es tremendamente dependiente de cualquier acontecimiento internacional. Es con ello, que los cambios y variaciones que surgen en el dólar son producto de dicha relación con el mundo.

¿Por qué el dólar y no otra moneda?

El dólar es una moneda que es reconocida para el intercambio comercial debido a un acuerdo realizado el año 1944 en Bretton Woods, una localidad de Estados Unidos. La idea de ese acuerdo era terminar con el proteccionismo que era utilizado producto de la primera guerra mundial. Cuando hablamos de proteccionismo, nos referimos a políticas económicas que se alejan de la globalización comercial y se centran en la producción nacional de cada nación. Misma idea que en campaña ha formulado Donald Trump como una de sus promesas principales para la protección de la industria interna de EEUU. La elección del dólar, fue porque en su momento EEUU tenía las mayores reservas de oro y debemos recordar que nos encontrábamos en el final de una de las guerras más complejas desde el punto económico.

Pero regresemos a nuestro país con un dólar que posee una tendencia constante al alza. Ya queda en el recuerdo un dólar de 300 o 400 pesos, y estamos más cerca de una divisa que golpea más de una vez los 1000 pesos. De hecho, esta semana estuvo muy cerca de cerrar en esa cifra, por lo menos, antes del cierre de esta columna.

Pero bien, la pregunta cae de cajón: ¿Cuáles son las variables que han llevado a esta tendencia alcista del dólar en este último tiempo?

En general, son dos acontecimientos y créanme que siempre surgirán otros y otros y otros.

El primero de ellos, se relaciona con nuestro principal producto de exportación, que es el cobre, donde el valor de este metal ha bajado en sus últimos registros, aspecto que afecta directamente al ingreso de dólares a nuestro país. Esto se debe a que por la venta de cobre nos pagan en dólares; así de simple.

¿Cuál es el motivo de esta baja en el precio del cobre? El motivo es China. A nivel interno dicho país necesita nuestro metal precioso como un insumo para su producción, y por lo general, la industria relacionada con dichos insumos cuenta con estímulos internos que son préstamos de Bancos de China que permitirían generar inversión. Dichos préstamos no se materializaron en su totalidad, generando una caída de la demanda de cobre. No sabemos si dichos fondos serán liberados en el corto o en el mediano plazo, de hecho, en algún momento la industria contará con dichos recursos, pero por lo pronto, aquello ha afectado a nuestro país.

El segundo punto, claramente surge del efecto Trump, ya que existe una especulación importante en torno a las políticas económicas de EE.UU. donde el fantasma del proteccionismo no es del todo una buena noticia para nuestro país, en especial, si surgen algunas barreras de entrada de nuestras exportaciones al país norteamericano. Como dije, aquí el efecto es la especulación. De seguro, el lector haría lo mismo, es decir, si pensamos que los dólares en algún momento pueden ser algo más difíciles de conseguir, trataríamos de comprar dólares. Créanme que este pensamiento se generaliza, logrando que los dólares no sean tan abundantes en nuestro país y, por ende, comienza a incrementar su precio.

Todas estas variaciones del dólar nos afectan directamente y no podemos hacer mucho, pero de seguro si el dólar sobrepasa nuevamente la barrera de los 1000 pesos, nuestro Banco Central inyectará dólares para que sean algo más abundantes. Simplemente oferta y demanda.